
 

SCHLESWIG-HOLSTEINISCHER LANDTAG Drucksache 19/1909 
19. Wahlperiode 2020-01-14 

Kleine Anfrage 
 
des Abgeordneten Dr. Frank Brodehl 
 
und 
 
Antwort 
 
der Landesregierung - Ministerin für Bildung, Wissenschaft und Kultur 
 

Überlastung von Lehrkräften 

 
Vorbemerkung des Fragestellers: 

Die Expertise der Max-Traeger-Stiftung „Zeiterfassungsstudien zur Arbeitszeit von 

Lehrkräften in Deutschland“ belegt, dass die Arbeitszeitbelastung von Lehrkräften 

u.a. durch den wachsenden Anteil der nicht unmittelbar unterrichtsbezogenen Tätig-

keiten so hoch ist, dass die Lehrkräfte diese Aufgaben innerhalb der üblichen Ar-

beitszeiten nicht bewältigen können. Die Studien weisen zudem auf die negativen 

Konsequenzen hin, die diese Arbeitszeitbelastung mit sich bringt. 

 

1) Wie viele Lehrer in Schleswig-Holstein ließen sich in den letzten fünf Jahren 

frühzeitig pensionieren? 

 

Antwort: 

Im Landesbeamtengesetz findet sich nicht der Begriff der „frühzeitigen Pensionie-

rung“. Die Landesregierung geht davon aus, dass mit „frühzeitig pensionierten Leh-

rern“ die Lehrkräfte gemeint sind, die wegen Dienstunfähigkeit in den vorzeitigen Ru-

hestand versetzt werden. 
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Schuljahr 2014/15 2015/16 2016/17 2017/18 2018/19 

Anzahl der wegen Dienstunfähigkeit in 

den vorzeitigen Ruhestand versetzten 

Lehrkräfte 

112 143 120 141 107 

 

2) Wie werden die Frühpensionierungen begründet? 

Bitte auch die Zahl der psychischen und psychosomatischen Erkrankungen an-

geben. 

 

Antwort: 

Die Gründe, die zu einer Versetzung von Lehrkräften in den vorzeitigen Ruhestand 

wegen Dienstunfähigkeit führen, werden statistisch nicht erfasst. 

 

3) Wie viele Lehrer verließen in den letzten fünf Schuljahren auf eigenen Wunsch 

den Schuldienst? 

 

Antwort: 
Schuljahr 2014/15 2015/16 2016/17 2017/18 2018/19 

Lehrkräfte, die gemäß § 23 Beamten-

statusgesetz ihre Entlassung beantragt 

haben 

16 20 28 16 18 

 

4) Welche Gründe wurden für den Wunsch nach Auflösung des Dienstverhältnis-

ses am häufigsten angegeben? 

 

Antwort: 

Die Gründe für die Anträge auf Entlassung werden statistisch nicht erfasst. 

 

5) Wie viele Schulleiter bzw. stellvertretende Schulleiter stellten beim Land in den 

letzten fünf Jahren Überlastungsanzeigen? 

 

Antwort: 
 GS GemSoO GemSmO Gym BBS FöZ 

Überlastungs-

anzeige 
2 2 0 0 0 0 
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6) Wie viele Lehrer stellten beim Land in den letzten fünf Jahren Überlastungsan-

zeigen? Bitte nach Schularten aufschlüsseln. 

 

Antwort: 
 GS GemSoO GemSmO Gym BBS FöZ 

Überlastungs-

anzeige 
0 0 2 1 0 0 

 


